

# EL LIBERAL

PERIÓDICO SEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DE LA REGION

AÑO V PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Amposta: en la Administración  
En Tortosa: Imprenta del "Diario,"

Amposta 23 Mayo de 1909  
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SAN JOSÉ, 18

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN NUM  
Trimestre adelantado UNA peseta 173  
Anuncios y comunicados, precios convencionales

DESDE BARCELONA

## CRÓNICAS MINIMAS

### PELÍCULAS

Las empalmamos.  
A la fiesta celebrada por la Comunidad astronómico-político-tortosina, con motivo del pisco-labis de que dimos cuenta la semana anterior, ha seguido otra fiesta familiar, habida el último lunes.

Fernando, el primogénito del Académico numerario Dr. Federico, Director de la Sección Cosmológico-fotográfica, recibió por primera vez lo pá del cel.

Todos los Académicos asistieron, de tiros largos, primero á la Iglesia de los Angeles, donde confortaron su espíritu entre pláticas y motetes, y luego al Restaurant del Parque donde confortaron su materia con succulentos bistekes de filete, fresas, pastas y rociaduras de Alella, Gratallops y otros reconstituyentes de mayor cuantía.

Todos los Académicos felicitaron al simpático protagonista, deseándole muchos años de vida para satisfacción y regocijo de sus papás, y mucha aplicación en los estudios para que el día de mañana pueda ostentar dignamente el honroso título de miembro activo de la Comunidad Astronómica-política del Continental, y desempeñar el cargo que reglamentariamente se le desigue, con el haber que por clasificación le corresponda.

A la hora en que escribo estas líneas, un repique general de campanas anuncia al vecindario de Barcelona que ha sido canonizado nuestro paisano el Beato Oriol, entre cuyos milagros cuenta el de haber convertido en monedas unas rodajas de rábano, para poder pagar el gasto que hiciera junto con otros camaradas, en una hospedería.

Alguien ha lanzado la idea de que con motivo de esta canonización se repetiría el milagro.

La especie ha cundido y hoy han sido acaparrados todos los manojos de rábanos que se hallaban á la venta en los mercados de esta Capital.

Quienes mas se han distinguido en la compra de estas herbáceas, pagándolas á muy elevado precio, han sido los agentes de Besada, debido á que habiendo tomado el rábano por las hojas en la confección de los Presupuestos, teme no le alcance el ingreso de fondos para construir la Escuadra y satisfacer la subvención á la Transatlántica.

Por nuestra parte también hemos hecho acopio, pensando en que cuando pasan rábanos, tomármolos.

De modo que, si se realiza el augurio y el milagro se repite, mañana muchos seremos ricos.

En este caso cuaten los ampostinos con munificencia.

Cuando estas líneas vean la luz, se estará celebrando en Barcelona el grandioso homenaje que Cataluña dedica al insigne poeta D. Angel Guimerá, dramaturgo de fama mundial, por todos querido y admirado.

La mayoría de los Ayuntamientos, Sociedades y prensa de la Región estarán representados y desfilarán por la Plaza de Cataluña donde se levanta la tribuna desde la cual Guimerá recibirá la ofrenda de cariño que le tributará todo el pueblo catalán.

¡Llor al génio que logra unir en apretada haz, los corazones de las muchedumbres, abriendo con ello un paréntesis en las cotidianas luchas políticas, y haciendo vislumbrar un destello de lo que sería el verdadero reinado de la fraternidad y el amor de los pueblos.

José C. Fernández

20 Mayo 1909.

## ALGO

No sería sincero, si afirmase que han quedado saciadas mis pretensiones en materia de crédito territorial, con la nueva Ley adicional á la Hipotecaria del 21 del pasado Abril.

Más con todo, indudablemente se ha dado un gran paso. El ministro Sr. Marqués de Figueroa en el art. 11 de dicha Ley ha hecho por la Agricultura más labor útil, que toda la acumulada desde que llevamos régimen constitucional. Trae á nuestro régimen jurídico una institución que si no es nueva en si, lo es al menos en su aplicación; trae la hipoteca en garantía de cuentas corrientes de créditos: en adelante ya no hay motivo que justifique el temor del capital numerario para que permanezca estacionado é improductivo en las Cajas de estas grandes entidades bancarias: en adelante, cualquiera que tenga algún inmueble podrá tener su cuenta corriente, grande ó chica, según el valor de la finca, sin necesidad de molestar á nadie para que le preste la firma, ni pagar réditos mas que por el lapso de tiempo preciso en que utilice el dinero: y por fin, en adelante, ya no habrá ningún propietario por pequeño que sea, que con un pequeño dispendio, según explicaremos después, no pueda utilizar su crédito en momento de apuro, con semejante facilidad á la que usa el que pignora un legajo de valores.

Hasta el presente, para abrirse cuenta corriente, si era en efectivo, precisaba depositar antes en el Banco el metálico; si era de crédito,

debían depositarse valores ú otra firma clasificada que garantizase las operaciones: hoy todos somos iguales ante la Ley, por lo que á crédito se refiere; el rico lo tendrá grande, el pobre, lo tendrá pequeño, pero al fin y al cabo lo tendrá, que ya es mucho tener.

Con este artículo se ha dado un rudo golpe á la usura, y se ha abierto un ancho y dilatado horizonte á la Agricultura, pues se la facilita el uso de uno de los elementos indispensables para la producción toda vez que esta se hace imposible si el agricultor carece en un momento dado de numerario para pagar las semillas, aperos, caballerías, jornales, impuestos, etc., etc. y tiene que malvender las cosechas para atender á ello. Seguiremos demostrando el gran paso dado con el artículo 11 de la citada Ley.

(Continuad).

## Una carta

Es por demás honrosísima para nuestro periódico, la carta que hemos recibido esta semana.

Lleva la firma de un muy querido amigo nuestro y entusiasta admirador de Amposta.

En todos sus párrafos campean igualmente la admiración hácia nuestra ciudad y el aplauso hácia nuestro semanario á quien califica de portavoz y acicate del progreso de Amposta.

Para que nuestros lectores se enteren, la transcribimos íntegra:

"Sr. Director de EL LIBERAL

Amposta.

Mi querido amigo y consideradísimo señor: Luengos días hace que el sentimiento de admiración hácia Vds que me domina, me impulsaba á tomar la pluma para expresarles cuanto ahora tengo viva satisfacción en comunicarle V. y á toda la redacción de su simpático semanario.

Créame, á fuer de caballero, que así que llega á mis manos EL LIBERAL devoro sus líneas aspidamente que su reducido tamaño le impida ampliar más su acción patriótica, cultural y progresiva.

En sus artículos de fondo veo palpitar el entusiasmo patriótico de los redactores al proclamar la unión de todos los ampostinos para labrar la prosperidad de la patria chica, apuntando ideas conducentes á tan elevado fin señalando orientaciones y excogitando medios á cual más peregrinos que se ponesen en práctica realizarían el ideal que con todo ahínco debieran proseguir todos los pueblos ávidos de elevarse en todos los órdenes.

Alégrame considerablemente la ausencia en

dichos artículos de la política al uso, tal como la entienden aquellos pueblos que, por falta de inteligencia ó por sobra de egoísmo, no se atreven á romper los viejos moldes aprisionadores de toda idea noble y de todo sentimiento levantado.

Así se encuentran ellos: uncidos miserablemente al carro de la rutina y atascados hondamente en el camino de su porvenir.

Con muy buen acuerdo se ocupan Vdes. en casi todas las ediciones, de la agricultura, de esa fuente de riqueza para la comarca y que explotada conforme á lo que previenen las prácticas modernas, colocaría á nuestra nación á la cabeza de los pueblos ricos y productores.

Son necesarios estos artículos para la instrucción de los agricultores á fin de que olvidando rancias preocupaciones, se decidan á realizar los diferentes cultivos en la forma que la ciencia agronómica pregonada, ciencia que ha enriquecido notablemente su cuestionario en estos últimos años.

Admirado me tiene el leer la *Crónica* donde veo fijado punto por punto y paso á paso el progreso de esa ciudad.

Las innovaciones llevadas á cabo marcan un adelanto que no estamos acostumbrados á observar en pueblos de la categoría de Amposta; la robustez de la vida municipal asombra y dice lo mucho que puede esperarse en el curso de los años; la actividad y constantes energías del Alcalde provocan una saludable impresión que se traduce, á medida que se vá leyendo, en entusiasmo y sincera admiración.

Por todo lo cual no puedo menos de felicitar á V. y á sus dignos compañeros de redacción, rogándoles no cejen en su patriótica empresa y continúen por el derrotero actual puesto que él les conducirá á la consecución de todo aquello que contribuir pueda á mejorar la suerte del pueblo que les vió nacer.

Reciba esta mal hilvanada epístola como homenaje de admiración hacia Amposta y como tributo de consideración y aprecio hacia EL LIBERAL y á la persona de V. á quien distingo y  
b. l. m.

J. de M. y C.

Barcelona 16 Mayo de 1909.

Agradecemos al amigo J. las manifestaciones que expresa en su carta. Nos reconocemos inmerecedores de ellas, pero nos servirán de poderoso estímulo para continuar por el camino que emprendimos con fé y el cual no abandonaremos jamás.

### De agricultura

### Contra el mildiú

El mildiú es un enemigo de las vides, contra el cual hay que prevenirse á tiempo. El hongo microscópico que lo forma parece inerte durante las primaveras secas; pero no por eso pierde su vitalidad, ni deja de desarrollarse ni extenderse cuando la humedad del tiempo le es favorable.

No importa que en una viña invadida por el mildiú pase un año, ó transcurran varios, sin que haga estragos esta enfermedad. Si la causa de esta tregua es la sequedad del tiempo, seguramente adquirirá nuevo desarrollo cuando la humedad favorezca nuevamente la vegetación del hongo parásito.

Cuando éste ha invadido una vez las vides, hay que prevenirse contra nuevos ataques, aplicando en sazón oportuna el caldo bordelés. La ocasión más propicia para obtener buen resultado se ofrece cuando los nuevos brotes alcanzan 15 centímetros de longitud próximamente.

Para este objeto, se prepara el caldo bordelés del siguiente modo:

En 80 litros de agua se disuelven 3 kilogramos de sulfato de cobre; en 20 litros del mismo líquido se diluyen 3 kilogramos de cal para formar lo que se llama una lechada de cal no muy espesa. Vertiendo el agua de cal en la que tiene disuelto el sulfato, se obtiene un líquido de hermoso color azul, que es preciso agitar cuando ha de emplearse en la vides, para que queden en suspensión las partículas insolubles que van depositándose en el fondo de la vasija.

Para que el efecto de este líquido sea eficaz y alcance á todas las hojas del viñedo, es preciso emplear 250 kilogramos por hectárea y aplicarlo con buenos aparatos pulverizadores que lo lancen en forma de lluvia finísima sobre las hojas de la planta.

### Aceites de oliva

Hasta el presente el aceite de oliva fino es el que ha gozado la supremacía en el consumo mundial, á pesar de que aceites originarios de otros frutos ó semillas se la han disputado constantemente, llegando en algunos países á imponerse al de oliva; pero en general es universalmente admitido como el mejor de los aceites aplicados á la alimentación por sus propiedades higiénicas, nutritivas y su sabor agradable.

Sin embargo, todas esas ventajas desaparecen cuando el aceite de oliva es fabricado en condiciones pésimas, como ocurre desgraciadamente en gran parte de los molinos de España, Turquía, Grecia y Norte de Africa, donde subsisten los prejuicios y ofuscaciones de remota época, resultando que cosechan las olivas fuera de tiempo, maltratándolas, sin adoptar ningún procedimiento racional, transportándolas al molino en malas condiciones, donde son amontonadas, permaneciendo varios días en esta forma hasta que se corrompen, pudren y fermentan, calentándose y despidiendo un humo y hedor insoportable; y todo esto por subsistir la falsa preocupación de que con este tratamiento las olivas dan mayor cantidad de aceite; después dichas olivas ó pasta infecta vá á un molino sùcio, lleno de humo, donde dá vueltas al rollo un mulo que pisa su propio fiemo, formando un todo tan armónico, que forzosamente ha de producir un aceite de oliva capaz de apestar como condimento. Por el contrario, en Francia, Italia y en algunas regiones de España existen molinos donde se fabrica el aceite con todos los adelantos modernos, después de haber pùesto un cuidado especial en la recolección de la oliva, haciéndolo con oportunidad y sujetándola á presiones distintas, separando las calidades, obteniendo aceites de color amarillo claro, de paladar agradable y de aroma que predispone á consumirlo.

Naturalmente que el aceite de oliva fabricado en malas condiciones es inferior de paladar y olor á los de otros frutos ó semillas, pudiéndose asegurar que es menos higiénico que el aceite de otros frutos que haya sido elaborado cuidadosamente.

Es, pues, indispensable procurar una esmerada y moderna elaboración para obtener aceites de aroma agradable y fino sabor, y hacer prevalecer en el mercado mundial la preferencia por parte del consumidor de los aceites de oliva, ya que de hacerlo así lograremos que el inmenso consumo que en los Estados Unidos y demás repùblicas del Norte y Centro de América se hace de aceites comestibles finos de sésamo, algodón y cacahuete, sea substituído por los nuestros de oliva, y hay que tener en cuenta que el consumo que hacen dichos países es muy importante, tan importante que, duplicando el área de cultivo que actualmente tiene España, resultaría aun insuficiente para abastecer las necesidades mundiales de aceite de oliva, y siempre partiendo de la base que el precio que se obtenga sea remunerador para el agricultor.

Ocurrirá lo contrario con los aceites de fru-

to malo ó de pésima fabricación, porque éstos, exceptuando España, que aun los aplica á la alimentación, todos los países los adquieren para fines industriales ó como lubricantes, y por lo mismo el precio viene regulado por el de las grasas, sebos, aceites minerales, animales, etc., y éstos siempre tienen una cotización tan baja, que aplicada al aceite de oliva resulta ruinosa.

Es, pues, conveniente procurar por todos los medios fruto sano, tratarlo bien y molerlo y prensarlo en las mejores condiciones de cuidado, diferentes presiones y gran limpieza, con lo cual se obtendrán calidades finas que serán aceptadas universalmente, y en su consecuencia será, desde luego, lucrativo para el agricultor hacer grandes plantaciones de olivos, con lo cual sacará buenos beneficios y contribuirá á la riqueza nacional.

## CRONICA

Segun cartas que tenemos á la vista de nuestro queridísimo amigo, el infatigable y celoso Diputado á Cortes por Roquetas, D. Agustín Querol, la Dirección General de Obras Públicas, solo espera para sacar á subasta la obra del puente sobre el rio Ebro en esta ciudad, que el Ayuntamiento remita al Ministro de Fomento el empréstito, cubierto, que ha levantado por 200.000 pesetas para auxiliar al Estado en la construcción de dicha obra.

Con tal motivo, la presente semana se levantará la correspondiente acta cuyo testimonio se enviará á Madrid enseguida á los efectos expresados.

Entre los suscriptores al empréstito municipal, de que dimos cuenta en uno de nuestros anteriores números, figuran además el M. I. señor gobernador Civil de la provincia D. Carlos García Alix, el ilustre Ingeniero Jefe de Obras Públicas D. Luis Corsini, el Alcalde de Tarragona, D. José Prat y Prats, el Sr. Presidente de la Diputación provincial D. Anselmo Guasch, el ingeniero de Obras Públicas D. Juan Alonso, el Arquitecto provincial D. Ramón Salas; el propietario de Tarragona D. José M. Verñet Escoda; el comerciante D. Fernando Oliva; el abogado D. Ramón Morera; el comerciante don Ramón Planá; el propietario del Hotel de Europa, D. Francisco Serret, D. Domingo Solé y otros más, todos de Tarragona.

También ha enviado firmado un Boletín de suscripción el Ingeniero Industrial de Reus, don José M. Pagés, y los han remitido firmados desde Tortosa D. Francisco Margenat, D. Rafael Izquierdo, Ingeniero de la Compañía del Ebro; D. Francisco Roig, Diputado provincial; don Francisco Muñoz, D. Francisco Calvet, D. José Bernis, D. Tomás Roselló, Sra. Viuda de Canivell, D. Juan Bta. Alvarez, D. Juan Moreno y algunos más cuya relación total de suscriptores publicaremos otro día con el número de obligaciones suscritas por cada uno de ellos.

Hasta el día 30 de Julio último estará abierta la cobranza voluntaria de las Cédulas personales, en la oficina del Recaudador D. Manuel Salas, sita en Uldecona, calle de la Purísima, núm. 17; dentro de cuyo plazo se recaudarán también en esta localidad en los días que al efecto se señalarán.

El miércoles último tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad, á nuestro estimado amigo, el ilustrado Arquitecto provincial D. Ramón Salas.

"Los Debates", de Tortosa, se congratlan en uno de sus últimos números, de que EL LIB-

RAL, por primera vez, haga justicia á su amigo, el Diputado provincial D. Agustín Monner.

Tal colega tortosino, hace referencia á nuestros juicios, con motivo de la actitud del señor Monner, en el asunto relativo á la reparación de la carretera de Amposta á Vinallop, y construcción de los puentes de Mianes y Llorón.

Debemos advertir á "Los Debates", que hasta el presente, solo reconocemos en el Sr. Monner, el buen deseo que le anima para la pronta realización de las mejoras indicadas.

Le aplaudiremos si las lleva á cabo, y merecerá nuestras censuras, como el Sr. Olesa, si desde la Comisión provincial, no logra realizarlas como nosotros esperamos.

Y, acerca de si por primera vez ha hecho justicia EL LIBERAL, al Sr. Monner, digamos al colega tortosino:

¿En cuantas ocasiones ha hecho justicia "Los Debates", al Alcalde de esta ciudad y querido amigo nuestro D. Juan Palau?

Pues, ahora, y sin que tratemos de regatear ningún mérito al Sr. Monner, comparen "Los Debates", la gestión de su amigo como Alcalde que fué de Tortosa, y hoy siendo Diputado provincial, con la de nuestro amigo el Sr. Palau, como Alcalde de esta ciudad.

¿En donde y cuando "Los Debates", se han ocupado de lo mucho y bueno que en Amposta se viene laborando?

\*\*\*\*

Desde que el Ayuntamiento se ha hecho cargo de la Central Eléctrica de esta Ciudad, ha mejorado de una manera tan notabilísima dicho servicio, que ni una sola noche nos ha faltado la luz y esta se presta en condiciones inmejorabilísimas que merece el aplauso general del vecindario.

Con tal motivo el número de abonados cada día vá en aumento, que permiten asegurar rendimientos muy excelentes á nuestro Ayuntamiento.

\*\*\*\*

La presente semana darán principio en nuestra ribera del Ebro las plantaciones de arroz. El tiempo lluvioso y húmedo en nada favorece el desarrollo de los planteles.

\*\*\*\*

Por la Jefatura de Obras Públicas se han destinado 5000 pesetas para proceder á la reparación de la carretera desde San Carlos á la estación de Amposta y solo en los kilómetros que se hallan en peor estado.

Los Sres. Corsini y Lanzón han atendido en mucho más de lo que la consignación les permite las indicaciones de nuestro Alcalde, referentes al mal estado de la citada carretera.

Nuestro amigo el Sr. Palau, á su vez, tiene interesado á nuestro Diputado y estimado amigo D. Agustín Querol, que gestione cerca el Director General de Obras Públicas la aprobación del presupuesto que obra en dicho centro para proceder á la reparación general del firme de la repetida carretera, cuyo estado actual hace imposible de todo punto el tránsito por la misma.

Hace algunos días se encuentra enfermo de algún cuidado el secretario de éste Ayuntamiento D. Miguel Morales.

Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Nuestro distinguido compatriota y querido amigo D. Miguel Granell, ilustrado director del Colegio Nacional de Sordos y de Ciegos, en Madrid, ha suscrito también el Empréstito Municipal de Amposta por una importante cantidad, cuyo "Boletín", ha remitido á esta Alcaldía acompañado de una carta que refleja el gran cariño que siente por esta su ciudad natal, y su admiración y entusiasmo por la excelente gestión y laudable empresa de nuestro Alcalde y querido amigo D. Juan Palau.

Merece nuestra sincera gratitud el apoyo muy eficaz que presta á su patria chica, el ilustre hijo de esta ciudad y muy querido amigo nuestro D. Miguel Granell.

\*\*\*\*

El gremio de expendedores de líquidos de ésta ciudad ha elevado atenta instancia á esta Alcaldía para que ponga coto con motivo del extraordinario número de expendedores que á diario abren sus puertas al público en ésta ciudad, procedentes de los pueblos vecinos, que acuden á vender el vino de sus cosechas sin pagar impuestos de ninguna clase y con grave perjuicio de los intereses del citado gremio.

El Alcalde, ha prometido atender su justa petición.

\*\*\*\*

Como ya hicimos público en nuestro último número, el sábado 15 del actual, el Sr. Inspector provincial de Instrucción pública, D. Federico Gomez Pereda giró la visita reglamentaria á las Escuelas municipales y particulares de esta ciudad.

El Sr. Gomez mostróse complacido del nivel instructivo á que se encuentran las niñas y niños y en alguna escuela alabó el método pedagógico adoptado.

Dolióse de las escasas condiciones que, para el fin á que son destinados, reúnen los locales-escuelas municipales y aplaudió el celo del Ayuntamiento que se empeñó en sacar de ellos todo el partido posible y tiene el proyecto de construir otros que estén conformes con la moderna pedagogía.

En la visita, acompañaban al Sr. Inspector casi todos los miembros de la Junta Local.

Llamó á todos la atención el canto á la "Bandera Española", que, como está mandado, entonaron las niñas de la Escuela pública.

El Sr. Gomez regresó el domingo á Tarragona.

## DESDE MADRID

(Madrid 22.)

### Entre dos gobiernos

Dicen de Roma que en los círculos políticos es muy comentado el desaire hecho al gobierno italiano por el gobierno austro-húngaro, con motivo de las fiestas que para conmemorar la instauración de la unidad italiana se celebrarán en 1911.

El gobierno italiano ha dirigido invitaciones á todos los gobiernos, habiendo contestado todos dando las gracias y prometiendo asistir á las fiestas ó enviar delegados; en cambio el gobierno austro-húngaro ha anunciado que no piensa tomar parte en esas fiestas.

Esta decisión del gobierno austro-húngaro es muy comentada, mucho más, cuando para justificar su decisión, no aduce ninguna explicación.

Los comentarios son muy vivos y se considera esta actitud del gobierno de referencia, como una nueva afrenta inferida á la nación italiana por los ministros del emperador Francisco José. Y se recuerda que este no ha devuelto hasta ahora la visita que le hiciese el rey Victor Manuel, por consideraciones al Vaticano.

La impresión que se tiene en Roma es que en Viena no reconocerán nunca la unidad italiana.

El asunto promete dar mucho juego, y se anuncia que muchos diputados piensan interpellar al gobierno acerca de la ofensiva é inexplicable actitud de Austria-Hungría.

### Reunión de republicanos

—En el Círculo republicano celebróse anoche una reunión para tratar de la vacante existente en la Junta por los Sres. Perez Galdós, Nogués y otros, sin que se sepan los acuerdos tomados.

Agencia de transportes

desde la Estación de Amposta  
servicio para viajes especiales  
á donde convenga  
Juan Ripollés y Compañía  
TELÉFONO NUM. 6.  
AMPOSTA

## Higia

Consultorio policlínico general del

## Dr. J. Suárez-Figueroa

**Hidroterapia.** Duchas lumbares, costales, pectorales, enteroclistis de "Cantani", aplicación de "Priessnitz", alternas y escocesas.  
**Tratamiento eléctrico.** Corrientes eléctricas. Tratamiento por la electricidad de la neurosis, neurastenia, histerismo, etc.  
**Enfermedades nerviosas.** Operaciones quirúrgicas en general y ginecológicas.  
Análisis químico y microscópico.  
Afecciones de los niños.

CONSULTA DE 11 á 2

Calle de San Ildefonso, Banco de España.—TORTOSA

## Gran Fonda de Europa

Tortosa

Este establecimiento, ha sido notablemente reformado, después de haber sido traspasado á su nuevo propietario D. Ramón Llisterri, ex-fondista de Reus. El local reúne las comodidades propias de un Hotel de primera categoría, habiéndolo reconocido así su numerosa clientela.

Hospedaje á diario, 6 pesetas; timbres eléctricos en todas las habitaciones. Salón de lectura y piano. Servicio á la carta y por cubiertos á precios reducidos. Salón para banquetes, bodas y bautizos. Se sirve á domicilio.

Consultorio para enfermedades de los ojos

MEDICO-OCULISTA

## A. Oliveres

Ex-alumno de los Hospitales de Paris y ex ayudante de la clinica oftalmológica del Dr. Galeowski

CONSULTA DE 11 á 1.

Calle del Temple (Ensanche).

OPERACIONES DE 3 á 5.

che).—TORTOSA

## T. Homedes

Médico-Homeópata

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño Dios y del Sanatorio marítimo para Niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Médico-Homeopática de Barcelona.

Consulta de 10 á 12 y de 6 á 7  
MERCED, 5.—TORTOSA

## La Zapatería MORESO

de la plaza de la Catedral

SE HA TRASLADADO á la calle del Angel, núm. 15

TORTOSA

Imp. Sucesores L. Bernis.—Te

# Magnificas Canteras

## de Basilio Subirats

constructor de molinos aceiteros.

Recibe encargos para toda clase de sillerías.  
Trabajos esmerados y a precios muy económicos.

**BASILIO SUBIRATS.-Amposta y Freginals**

# ¡Curación cierta de las fiebres palúdicas! ANTIMALARICO-SANTOS.

Medicamento heroico para combatir las fiebres palúdicas en todas sus formas (cotidianas, tercianas, cuartanas, caquexia palúdica, etc.) por crónicas y perniciosas que sean.

CON 15 DIAS DE CURA INTENSIVA SE VENDE LA INFECCION.

Precio 4 pesetas en todas partes.

Depositarios y representantes: D. Carlos Isuar, Plaza Santa Ana, 3, Tortosa.—D. José Olmos Romeu, Amposta.—D. José Vergés, Jesús y María.—D. Francisco Aguilar, Hostal dels Aills.—D. Juan Franch Vila, La Cava.—D. Lorenzo Beltri, Enveja.—D. Juan Borrás, San Carlos de Rápita.

Depósito general: En casa del autor **MATIAS SANTOS**, Farmacéutico, Ruiz Zorrilla, 8.—VINAROS

# Vino Escrivá

TODO TÓNICO FOSFATADO

PODEROSO RECONSTITUYENTE

Cura la anemia, linfatismo, debilidad, escrofula raquitismo, etc.

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Depósito: **Fernando VII, 7**

**BARCELONA**

# BARATO AMPOSTINO

## Sucursal de Juan Bta. Alvarez

GRANDES NOVEDADES PARA LA PRESENTE TEMPORADA DE INVIERNO

Saldos en lanería, Tapabocas, Mantones, Pañuelos de punto y felpa, como así mismo de mantas de algodón y lana.

Dicho establecimiento confecciona trajes de pana y estambre para caballero, á precios sumamente reducidos.

No comprar sin antes visitar dicha casa seguros de encontrar la ganga verdad

# CALZADO DE TODAS CLASES

ESPECIALIDAD EN LA MEDIDA

## JUAN MORESO

Casa fundada en 1866

CALLE DEL ANGEL Num. 15 TORTOSA

VENTAS AL CONTADO á PRECIO FIJO  
Sucursal en Amposta, D. Arturo Panisello, calle San Juan.

# Disponible

Y acerca de si por primera vez ha hecho justicia en la causa, en el Sr. Monner, digamos al colega tortosino:

En cuantas ocasiones ha hecho justicia "Los Debates", al Alcalde de esta ciudad y querido amigo nuestro D. Juan Palau?

Pues, ahora, y sin que tratemos de registrar ningún mérito al Sr. Monner, comparemos "Los Debates", la gestión de su amigo como Alcalde que fue de Tortosa, y hoy siendo Diputado provincial, con la de nuestro amigo el Sr. Palau, como Alcalde de esta ciudad.

En donde y cuando "Los Debates", se han ocupado de lo mucho y bueno que en Amposta se viene laborando?

Desde que el Ayuntamiento se ha hecho cargo de la Central Eléctrica de esta Ciudad, ha mejorado de una manera tan notablemente dicho servicio, que ni una sola noche nos ha faltado la luz y esta se presta en condiciones inmejorables.

Con tal motivo el número de abonados de la ciudad va en aumento, que permiten asegurar que disminutos muy excelentes á nuestro Ayuntamiento.

La presente semana darán principio en nuestra ribera del Ebro las plantaciones de arces. El tiempo lluvioso y húmedo en nada favorece el desarrollo de los plántulas.

Por la Jefeatura de Obras Públicas se han destinado 5000 pesetas para proceder á la reparación de la carretera desde San Carlos á la estación de Amposta y solo en los kilómetros que se hallan en peor estado.

Los Sres. Corzini y Llanza han atendido en mucho más de lo que la consagración les permite las indicaciones de nuestro Alcalde, antes al mal estado de la citada carretera.

Nuestro amigo el Sr. Palau, á su vez, tiene interesado á nuestro Diputado y estimado amigo D. Agustín Gual, que gestione cerca el Director General de Obras Públicas la aprobación del presupuesto que obra en dicho centro para la reparación de la citada carretera.

de la reparación de la citada carretera, lo actual ha sido imposible de todo punto el tránsito por la misma.

Hezse signa...  
alguno cuidado el secretario de este Ayuntamiento D. Miguel Morales.

Hacemos votos por que se restablezca el tránsito por esta carretera.

Nuestro distinguido compañero y querido amigo D. Miguel Morales, en la causa en el Sr. Monner, digamos al colega tortosino.

En cuantas ocasiones ha hecho justicia "Los Debates", al Alcalde de esta ciudad y querido amigo nuestro D. Juan Palau?

Pues, ahora, y sin que tratemos de registrar ningún mérito al Sr. Monner, comparemos "Los Debates", la gestión de su amigo como Alcalde que fue de Tortosa, y hoy siendo Diputado provincial, con la de nuestro amigo el Sr. Palau, como Alcalde de esta ciudad.

En donde y cuando "Los Debates", se han ocupado de lo mucho y bueno que en Amposta se viene laborando?

Desde que el Ayuntamiento se ha hecho cargo de la Central Eléctrica de esta Ciudad, ha mejorado de una manera tan notablemente dicho servicio, que ni una sola noche nos ha faltado la luz y esta se presta en condiciones inmejorables.

Con tal motivo el número de abonados de la ciudad va en aumento, que permiten asegurar que disminutos muy excelentes á nuestro Ayuntamiento.

La presente semana darán principio en nuestra ribera del Ebro las plantaciones de arces. El tiempo lluvioso y húmedo en nada favorece el desarrollo de los plántulas.

Por la Jefeatura de Obras Públicas se han destinado 5000 pesetas para proceder á la reparación de la carretera desde San Carlos á la estación de Amposta y solo en los kilómetros que se hallan en peor estado.

Los Sres. Corzini y Llanza han atendido en mucho más de lo que la consagración les permite las indicaciones de nuestro Alcalde, antes al mal estado de la citada carretera.

Nuestro amigo el Sr. Palau, á su vez, tiene interesado á nuestro Diputado y estimado amigo D. Agustín Gual, que gestione cerca el Director General de Obras Públicas la aprobación del presupuesto que obra en dicho centro para la reparación de la citada carretera.

Calle de San Pedro  
\* núm. 10 \*  
ACTICH\*HOSTAL  
DE BORRASCA